

## La llegada de la artista Consuelo Mayendia

Breves minutos hablamos ayer en la Avenida Central con el activo representante don Juan Domenech, actor de verso de buena cepa y antiguo empresario de compañías.

La Mayendia llegará la próxima semana — nos dijo — y entonces tendrán ocasión los "amateurs" al arte verdadero, para recrear su espíritu con algo nuevo que nos trae esa belleza artística, de pura alma española, que por los escenarios del mundo va derramando torrentes de gracia, con su espiritualidad, don divino que la Naturaleza puso en esa primera figura del arte teatral, que conocemos por la Mayendia.

Su nombre es garantía suficiente para el éxito que le aguarda en la corta temporada de San José, aparte de los colosales números que forman su extenso repertorio.

En Consuelo Mayendia vive, aparte del genio, el "chic" especial de sus "toilettes", su regia figura de mujer elegante y el lucimiento con que interpreta todas sus creaciones, que la hacen ser la coupletista insuperable, única en el mundo artístico.

## La perspectiva para la baja del cambio

Son muchos los diversos comentarios que a diario se hacen sobre los precios de nuestro Grano de oro que actualmente rigen.

Ayer, uno de nuestros redactores obtuvo el informe cierto de que los señores don Guillermo Peters y don Florentino Castro en La Uruca, y los señores Escarré Hermanos y Arnoldo André en Tres Ríos, pagan hoy la fanega de café a ₡ 50-00.

Con tan buena perspectiva, es de suponer que el cambio se verá obligado a sufrir un extraordinario descenso.

## Los señores miembro de la Comisión de Hacienda

Ayer tuvimos la satisfacción de ver en esta capital, a los representantes por Cartago don Carlos Aragón y don Enrique Sancho, quienes con toda la mayor actividad trabajan en el proyecto del presupuesto, que han de someter a la consideración del Soberano Congreso.

Es probable que el próximo lunes se reúna la Representación Nacional, para dar lectura al dictamen de la Comisión y conocer del proyecto de presupuesto que ha de regir en el presente año.

## El tren de Limón

El tren de pasajeros procedente de Limón llegó ayer a las seis y media de la tarde.

Este retraso fué debido a un accidente ocasionado en la línea.

## Nacionalistas indios atacan las fuerzas británicas

### Los americanos descargan material de guerra en Cuba

#### Renacerán las industrias rusas

### LOS ARABES SE SUELEVAN CONTRA ITALIA

#### LOS OBREROS DECLARADOS EN HUELGA

BERLIN, 8. — Los obreros de la planta eléctrica y gas de esta ciudad repentinamente se declararon en huelga; el tráfico de tranvías eléctricos está completamente paralizado debido a que esto se llevó a cabo el domingo próximo pasado; no han habido trastornos de importancia.

#### LOS EFECTOS DE UNA OLA FRIA

STOKOLMO, 8. — Suecia está sufriendo un tiempo extremadamente frío, especialmente en los Estados del Norte donde los puertos están incomunicados. Las comunicaciones ferroviarias con Dinamarca se llevan a cabo con gran dificultad.

#### PROTECCION A TODAS LAS INDUSTRIAS EN RUSIA

MOSCOW, 8. — Enormes concesiones serán otorgadas a la casa Krupp en varias partes de Rusia con fines agrícolas, destilerías y otras industrias. El Ministro de agricultura Kodenk dice ha terminado un arreglo para otorgar una concesión para fabricar azúcar, así como un contrato sobre la explotación de madera que deberá ser firmado pronto.

#### EL PUEBLO DE AZIZIAH SITIADO POR LOS ARABES

ROMA, 7. — Un mensaje de Trípoli anuncia que los árabes del Sur están poniendo sitio al pueblo de Aziziah que se encuentra cerca de Trípoli; como no hay tropas suficientes para esta región, se teme no puedan resistir los italianos y que el citado pueblo haya caído ya en manos de los árabes.

#### LOS AVIADORES ESPAÑOLES BOMBARDEANDO LOS CENTROS REBELDES

MADRID, 7. — Informes recibidos del frente indican que los aviadores nacionales esta vez han sido muy activos y valientes al bombardear los centros donde se agrupan los moros rebeldes.

#### IMPUESTOS DE PETROLEO EN MEXICO

MEXICO, 7. — Los impuestos de minería disminuyeron; en 1920 fueron de 15 millones; en 1921 apenas llegaron a cuatro; el impuesto petrolero aumentó en más de doce millones de pesos.

#### ASALTO A UN CUARTEL DE POLICIA

LONDRES, 7. — En la villa Chaurat hubo el sábado un motín compuesto de dos mil indios nacionalistas que atacaron el cuartel de policía y mataron toda la dotación de policiales y oficiales y nueve policiales más que habían sido enviados de refuerzo.

#### POR EL BUEN SERVICIO DEL ALUMBRADO EN LA CIUDAD DE VERACRUZ

VERACRUZ, 7. — Informan de la capital que un grupo de hombres de negocios ha comisionado a un competente abogado para que estudie las cláusulas de concesión que fueren otorgadas a la compañía de gas para formular un escrito comprobando que ha habido motivo sobrado para la cancelación de ese privilegio a fin de constituir una nueva empresa que instale una planta en debida forma o ponga en actividad la ya existente para dotar a la ciudad de tan importante servicio. Se tiene el propósito de gestionar este negocio lo más pronto posible en industrias, a fin de que la multitud de construcciones que se están llevando a cabo al suroeste de la capital puedan contar con ese servicio.

#### LA SESION FINAL DE LAS CONFERENCIAS DEL DESARME

WASHINGTON, 7. — A la Conferencia, que celebró hoy su sesión final, en la que el Presidente Harding leyó el discurso de despedida, después de que se firmaron los tratados que estaban pendiente, asistió una gran multitud; los delegados dieron prolongados aplausos en el acto de firmar cada uno de los tratados. El presidente caracterizó las conferencias como la primera expresión de las grandes potencias, liberada y efectiva, para conseguir la paz.

#### VIAJE SUSPENDIDO

Los distinguidos jóvenes comerciantes establecidos en esta plaza don Bernardo A. González y don Gonzalo Blanco, se han visto obligados a causa de sus muchas atenciones a suspender por ahora el viaje de negocios que tenían proyectado por el interior de la República.

Para el próximo mes harán una jira comercial por la región de San Carlos, a fin de estudiar el estado en que se encuentra la zona tabacalera de aquella jurisdicción.

#### SOBRE EL PROCESO DE ASESINATO DE UN ARTISTA DE CINE

LOS ANGELES, Cal., 7. — Ha pasado un día más sin que se descubra una nueva luz en el misterioso asesinato de William Taylor, director de la escena cinematográfica; todas las celebridades de cine han sido citados como testigos, y algunos artistas han sido retenidos por horas, preguntándoles sin resultado alguno. Señora cuajadas de piedras preciosas y sedas han tenido que sentarse en el banquillo de los testigos; se busca a una artista célebre que anteriormente era estrella en el cine.

#### UNA VICTIMA MAS DE LA CATASTROFE OCURRIDA EN WASHINGTON

WASHINGTON, 7. — La señorita Carolina Upshaw, sobrina de un representante en el Congreso por el Estado de Georgia, murió ayer a consecuencia de golpes recibidos en el derrumbamiento del teatro "Kinckerbrocker", con la cual sube la lista de los fallecidos en la catástrofe a 98 personas.

#### EL RESULTADO DE UNA HUELGA

BERLIN, 7. — Ha consecuencia de la huelga de empleados municipales la ciudad de Berlín se encuentra sin servicio de gas, agua y electricidad; hasta los hospitales carecen de agua y luz.

#### DESEMBARQUE DE MATERIAL DE GUERRA

GUANTANAMO, BAY 7. — El vapor de guerra "Florida" botó su ancla frente a la estación naval y comenzó a desembarcar 155 cañones, montados sobre tractores; son grandes piezas de campaña y han sido descargadas sin ayuda de winches sobre 2 lanchas motores, las que los condujeron a tierra.

#### SOBRE EL JUICIO DE ARBUKLE-RAPPE

SAN FRANCISCO, 7. — La Corte señaló el 13 de marzo para un tercer jurado en el caso Arbuckle, acusado de asesinato en la persona de Virginia Rappe.

#### NOMBRAMIENTOS DE DIPLOMATICOS

WASHINGTON, 7. — William Jotto, de West Virginia ha sido nombrado ministro del Paraguay y Henry P. Fletcher, nombrado Ministro de Bélgica.

## Acuerdos de La Gaceta

Fué nombrada la señorita Eva Earrantes, Contadora de la Oficina telegráfica de Limón en sustitución del señor Enrique Bolaños, quien se ausentó.

—Se aceptó la renuncia presentada por la señorita Inés Chaverri C. del cargo de escribiente archivera de la Gobernación de la provincia de Heredia, por haber pasado a desempeñar otras funciones, y se nombró en propiedad para que la sustituya al señor don Rubén Solera Rodríguez.

—Se concedieron quince días de permiso para separarse de su puesto al Jefe Político de Nicoya señor Miqueas Ramírez, y fueron recargadas esas funciones en el Secretario.

—Se invistieron con el carácter de Agentes de Policía los señores Conductores e Inspectores de trenes del Ferrocarril al Pacífico.

## Organización Centroamericana del Comité France-Amérique

### La representación de Costa Rica

El Comité France Amérique d' París acaba de crear una organización en la cual están representados los cinco países centroamericanos y Panamá; esta comisión lleva como finalidad trabajar por el mayor acercamiento entre nuestros países y la gran república europea y por fomentar entre las siete nacionalidades el mayor conocimiento y las mejores relaciones. Integran esta comisión del Comité France-Amérique las siguientes personas: M. el Barón Levesque d'Avril, antiguo Ministro de Francia en Guatemala, actualmente retirado, y quien funge como Presidente; M. el Marqués de Peralta, Ministro de Costa Rica; M. Valladares, Ministro de Guatemala; M. Matheu, Encargado de Negocios de Honduras; M. Medina, Encargado de Negocios de Nicaragua; M. Amador, Encargado de Negocios de Panamá; M. Federico Tinoco G., antiguo Presidente de Costa Rica; M. Dueñas, antiguo Ministro de El Salvador en Francia; Mgr. Piñol y Batres, obispo-coadjutor de Guatemala; M. Lardizábal, ex-Encargado de Negocios de Guatemala; M. Herrera, Dr. Luis Toledo Herrarte, M. Miguel Gallegos, el Conde de Perigny y M. Georges Chabaud, que ha sido designado para Secretario General de la Comisión. A este organismo se ha agregado una comisión de damas centroamericanas, que son: Mme. la marquesa de Vistabella, Mme. de Valladares, Mme. Herrera; Mme. de Toledo Herrarte; Mmes. de Matheu, de Dueñas, de Trigueros y de Toledo Lope; Mme. Miguel Gallegos, Mme. Amador y Mme. Federico Tinoco. Para la reciprocidad en los seis países centroamericanos van a ser fundados dentro de poco comités "France-Amérique" que llevarán el mismo objeto que el central de París.

# DE PROVINCIAS

## Correo de Cartago

### Para la capital

Después de pasar unos días en esta ciudad partió para San José, la distinguida señora doña Carmen Fernández v. de Vargas.

### Plaza vacante

En la Banda Militar de esta ciudad, se encuentran las siguientes plazas vacantes: Primer Barítono, Saxafon Alto, Contrabajo, mi bemol, dos clarinetes terceros, un clarinete cuarto, un flir como segundo y un aprendiz.

### Vacaciones

Desde el día 15 de los corrientes hasta el 28 entraron en vacaciones los empleados del Juzgado Civil y de la Alcaldía la.

### Fallecimiento

En la semana pasada dejó de existir en esta ciudad, la honorable matrona doña Fulgencia Cal-

vo v. de Bonilla, después de recibir los santos sacramentos. Los funerales tuvieron lugar en la Iglesia de San Nicolás a las 16 horas. Enviaron ofrendas de flores las siguientes personas: Rodolfo Traube, Gerardo Coma e hija, Narve Campos, Francisco Kikut y señora, José Traube, Octavio Bonilla C., Zenón Bonilla C., Bruno Bonilla C., Nicolás Martínez, Enrique Martínez y Santana Muñoz y señora.

Enviamos nuestras sinceras frases de pesar a sus hijos Nicolás y Clotilde de Martínez, Zenón Bonilla Calvo, Octavio y Herminia Bonilla y Bruno Bonilla Calvo.

### Nueva empresa

El Teatro Apolo de esta ciudad ha sido tomado en arrendamiento por la empresa Urbini y Co., que explotan en la capital los teatros Variedades, Trébol y América.

Monje Triste

## El Consulado de Guatemala en New York está en disputa

El Secretario de la Legación se niega a entregarlo

La muerte del señor don Manuel Diéguez, cónsul general de Guatemala en esta ciudad, ha traído como consecuencia ciertas dificultades en relación con el verdadero substituto del finado funcionario. El señor L. Enrique Muñoz, quien por espacio de seis años ha sido el ayudante del Cónsul general guatemalteco en Nueva York, parece que intenta acudir ante los tribunales de justicia para que se le ponga en posesión de los archivos y mobiliario del consulado, cuya propiedad se dice que se niega a entregarle al doctor don Miguel Prado, Secretario de la Legación en Washington que se encuentra en la ciudad desde que ocurrió el fallecimiento del señor Diéguez.

Un redactor de diario trató de averiguar ayer lo que ocurre en el caso en cuestión, pero no pudo entrevistar al Dr. Prado ni al señor Muñoz. Las oficinas del consulado general de Guatemala se encuentran actualmente en el

número 82 de la calle Beaver, teniendo como mobiliario único un par de escritorios, ya que los otros muebles y el archivo del consulado se hallan en el antiguo departamento de 50 Broad St., el que está cerrado al público.

El Consulado de Guatemala en esta ciudad produce unos 5000 dólares mensuales por concepto de derechos consulares, según se nos informa, lo que parece ser el nervio principal de la cuestión que resolverá muy pronto la Corte. Tanto el doctor Prado como el señor Muñoz aspiran a ocupar el puesto que quedó vacante por la muerte del señor Diéguez.

La situación parece un tanto anómala, ya que al caer el gobierno del presidente Herrera, tanto el Ministro en Washington como el finado cónsul general se negaron a reconocer al gobierno del general Orellana, y ambos continuaron en sus gestiones oficiales fieles al Gobierno caído. No sabemos si el doctor Prado y el señor Muñoz están dispuestos a seguir esa política.

## Un veterano de las lides guerreras y amorosas SU ULTIMO ROMANCE

Los esposos Jaime Kennedy son los protagonistas de un romance amoroso que ha sido descubierto cuando el matrimonio se presentó en uno de los asilos de Cincinnati en busca de un socorro.

El señor Kennedy, de 90 años de edad, veterano de la guerra civil y pensionista del hogar para militares de Dayton (Ohio), había contraído enlace matrimonial y realizaba su viaje de bodas en una vagoneta de pedales en dirección a Dayton donde había adquirido una casita.

Después de recorrer los esposos una distancia de 400 millas siguiendo la vía del tren, sin echar de ver que un convoy iba dándoles alcance, se produjo un choque, sin mayores consecuencias que el susto consiguiente. Una cuadrilla de trabajadores les prestó los primeros auxilios y luego los instaló en un tren que los condujo a Cincinnati.

Actualmente realizan la última etapa del viaje, donde la señora Kennedy, que cuenta 26 años de edad y es sexta esposa del veterano en lides guerreras y amorosas, se hará cargo del nuevo hogar.

Representantes en Centro América: J. PAULY & CO.

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

## INTERNACIONAL HOTEL PUNTARENAS

Frente a las oficinas de Felipe J. Alvarado y Compañía 100 VARAS AL NORTE DE LOS BAÑOS

### TODO DE PRIMERA CLASE

por

### CINCO COLONES DIARIOS

Ropas y camas enteramente nuevas 388

## Siete muertes registradas ayer en Nueva York por accidentes automovilísticos

UNA NIÑA DE SIETE AÑOS FUE APLASTADA POR UN AUTOCAMION

(De nuestro Corresponsal, Enero 20, 1922.)

Trata la policía de identificar a una mujer, cuyo cadáver fué arrastrado por un espacio de dos millas, desde Bath Beach hasta Coney Island, por un autocamión que la arrolló. Su muerte es la séptima que se ha registrado en Nueva York y sus alrededores, durante las últimas 24 horas, como resultado de accidentes automovilísticos.

Entre dichos accidentes figuran, de un modo conspícuo, la muerte de Charles H. Romaine, banquero retirado, que fué atropellado por un taxi en Riverside Drive, y la muerte de una niña en el barrio de Bronx.

La mujer que feneció víctima del autocamión, fué triturada entre el árbol y el eje posterior. El cadáver, cogido entre el mecanismo, fué arrastrado por dos millas sin que el chauffeur se diera cuenta de lo acontecido. El accidente no se descubrió sino hasta que el autocamión hubo entrado a su garage.

La víctima contaría alrededor de 50 años de edad y pesaba 150 libras. Abrigaba su cuerpo con tres sweaters, azul uno, gris otro y color de púrpura el tercero y vestía con una enagua negra, me dias café y zapatos negros.

El chauffeur se llama Abraham Charles Cohen y presta sus servicios a una compañía de express. Cohen alega que no tuvo conocimiento del accidente, sino hasta que hubo entrado al City Garage, sito en la calle 21 y Neptune Avenue, en Coney Island. Las manos y los brazos de la desconocida estaban cogidos de tal modo en el engranaje del eje posterior, que resultó sumamente difícil la extracción del cadáver. El doctor Du Bois, del hospital de Coney Island, que practicó el examen de la víctima, la declaró muerta y dijo que casi todo el esqueleto estaba destruido.

Cohen cuenta 25 años de edad y vive en el número 2920 oeste de la calle 31; quedó en libertad, bajo fianza de \$ 1,000, acusado de homicidio. Junto con Cohen, como asistente, iba Frank Jaccarino, de 18 años de edad. Tanto Cohen como Jaccarino protestaron que se dieron cuenta de nada extraordinario durante el trayecto al garage, después de haber hecho varias entregas.

Siguiendo en motocicleta la ruta descrita por Cohen, el policía Waldeck encontró una bolsa de mano conteniendo \$ 2.70 en efectivo y dos juegos de dientes

postizos. Créese que dicha bolsa pertenecía a la interfecta, pero no se tiene seguridad de ello.

El accidente del Bronx, en que perdió la vida una niña de siete años de edad, estuvo a punto de revestir un carácter mucho más grave. Un autocamión, sin ninguna persona a bordo, rodó a lo largo de una pendiente, precipitándose sobre un grupo de niños que jugaban en la acera.

Dos de los pequeños fueron salvados por el propietario del autocamión, que al ver la inminencia del peligro los arrebató del grupo, empujándolos contra la pared. Dorothy Becker, de cuatro años de edad, fué salvada gracias a la presencia de ánimo de su hermano, Robert, de seis años, quien se aferró a la mano derecha de su hermanita, apartándola del curso del autocamión. La víctima fué Edna Steifel, residente en el número 612, Este de la calle 158, que hubiera cumplido siete años de edad el 11 de febrero próximo.

La máquina pertenece a John Murphy, propietario de un express. El chauffeur, Hugh Nolan, después de haber declarado que al bajar del autocamión dejó puestos los frenos, fué arrestado bajo un cargo técnico de homicidio.

Charles H. Romaine, la víctima del taxi en Riverside Drive, era un banquero retirado, domiciliado en la casa de apartamentos sita en el número 315 Oeste de la calle 98. Durante trece años de su vida activa, Mr. Romaine residió en Londres.

El accidente tuvo lugar en la esquina de Riverside Drive y la calle 97. Mr. Romaine cruzaba la avenida, cuando un taxi se le echó encima, arrollándolo. El chauffeur, William R. Reilly fué detenido por los detectives Morrill y Connor, bajo un cargo de homicidio. Afirman los detectives que hay testigos que afirman que al tiempo de ocurrir el accidente, el taxi marchaba con velocidad prohibida por las ordenanzas de tráfico metropolitanas.

## W. R. GRACE & CO.

San Francisco - New Orleans - New York - London Casas en todos los centros comerciales del mundo

Importadores, Exportadores, Comisionistas, Banqueros

### CAFE

Adelantamos sobre consignaciones de café, y compramos cualquier cantidad de clases de exportación. Sírvase enviarnos muestras

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, etc.

Estamos en posición ventajosa para atender a sus consignaciones, o comprar sus productos aquí

### IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

Agencia de W. R. Grace & Co SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 1076 — PASAJE CENTRAL — Teléfono 769

Sección de la Cámara de Comercio



EL REMATE

En días pasados nos ocupamos de este importante asunto en esta columna y también se publicó en esta Sección el Memorial que la Cámara de Comercio elevó al señor Ministro de Hacienda, haciéndole ver los perjuicios que un remate violento de las mercancías en aduana de término vencido de bodegaje, traería, no solamente para el Comercio, sino para el país en general. Esto, tomando en consideración que la cantidad de mercancías en esas condiciones es muy elevada. Las gestiones de la Cámara no se detuvieron ahí, sino que una comisión de Directores se entrevistó con el señor Ministro de Hacienda para allegarle nuevos argumentos en contra de tal procedimiento. El resultado ha sido obtener la prórroga solicitada, o sea, la suspensión de un remate violento. En esta misma página publicamos un anuncio dirigido al Comercio, en que se explica el convenio en que esta CAMARA, en beneficio del Comercio, ha entrado con el Ministerio de Hacienda.

Hemos logrado, pues, suspender un procedimiento a todas luces inadecuado a las actuales circunstancias del comercio y del país. Y por ello nos felicitamos, felicitamos al comercio y al señor Ministro de Hacienda.

Justo es, sin embargo, hacer notar que el proyecto de remate en cuestión no fué nunca el producto de un deseo de perjudicar al comercio, sino el reflejo ineludible de la mala situación financiera del Tesoro Público. Todas las puertas parecen cerrarse ante las necesidades imprescindibles del Erario. En tanto que los pagos y obligaciones se enfrentan con carácter cada vez más urgente, las entradas efectivas no vienen en la cuantía y con la rapidez que son necesarias. De ahí que, como lo dijimos en otro artículo acerca del particular, sumas considerables de cuentas por pagar, de plazo muy vencido, y giros expedidos por los Ministerios, circulen en el mercado con valor relativo nada más, puesto que no se ve el momento en que han de ser pagados, y ni aún los especuladores—a base de grandes primas—se atreven con ellos.

En el pasado, varias veces, hemos dicho que es absurdo pretender engañarnos en cuanto a los derrotos a que apunta esa mala situación que nos estrangua. Dicen que a los costarricenses nos pueden tocar todo con relativa impunidad, MENOS EL BOLSILLO, porque entonces sí saltamos y nos defendemos como gatos encorralados. Desgraciadamente es a nuestros bolsillos de modo directo, a lo que conduce el derrotero que la lógica inequívoca señala. Y es conveniente que el Congreso Constitucional, ahora que ha de tratar del nuevo presupuesto, no pierda eso de vista, para enfrascarse en idealidades amables que, si bien son agradables en el papel, en la práctica resultan "filfa". Mucho tiempo hace que dijimos: "No nos engañemos. Los gastos públicos apenas si pueden disminuirse—dadas las condiciones monetarias (el deprecio) y la enorme suma que exige la atención a la Deuda Pública", y si bien es cierto que podría talvez hacerse un recorte aquí y otro por allá, sin notable perjuicio para los servicios necesarios, su monto total no vendría a resolver la situación. No es sabio desatender las posibilidades de recorte y conviene proceder a él con discreción y tino. Pero, en verdad, la solución está EN EL PRESUPUESTO DE ENTRADAS. Y, naturalmente, eso significa: MAS IMPUESTOS, por doloroso que ello sea. Y eso que hemos sustentado en el pasado, porque no nos viene en gana engañarnos como el avestruz que oculta su cabeza en la arena y hace más posible su captura, ahora lo repetimos. Los hechos, con su frialdad y con su lógica incommovible, justifi-

carán esto. También, en relación con el asunto, hicimos algunas observaciones en cuanto a la NATURALEZA de los impuestos que ineludiblemente hay que establecer—salvo que un golpe providencial de fortuna nos ponga en posesión de otros métodos más breves y agradables. Manifestamos que es preciso que esos impuestos alcancen en el MINIMUM POSIBLE a las clases menos pudientes, ya viviendo a razón casi de "pan y agua", y, en consecuencia, que hagan entrar en línea de modo directo A LOS QUE MAS PUEDEN. Proceder en otra forma es como tirar la piedra al aire y esperarla con nuestras cabezas. De esto—lo repetimos: no nos engañemos—no hay la menor duda.

MOVIMIENTO COMERCIAL

TIPOS DE CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA

Nueva York . . . . .	443 %
Londres . . . . .	384 —
París . . . . .	188 —
España . . . . .	343 —
Italia . . . . .	107 —
Suiza . . . . .	436 —
Bélgica . . . . .	182 —
Hamburgo . . . . .	0.0052 cts. oro am.
Amsterdam . . . . .	37½ cts. oro am.

San José, febrero 8 de 1922.

VENTAS

Pedro Fuscaldo vende a Francisco Mainieri Medaglia, su establecimiento denominado "El Carmen". El depósito queda hecho en casa de los señores Feoli y Rímolo.

DISOLUCION

Por mutuo convenio ha quedado disuelta la sociedad denominada "Gamboa y Cedeño", quedando a cargo del socio José Gamboa Rodríguez el Activo y Pasivo en el negocio de abarrotes y en el negocio de jabonería a cargo de Manuel María Cedeño Q.

A los damnificados por incendios

Esta Cámara avisa a todos los Comerciantes que tuvieren dificultades para la liquidación de sus Pólizas, por siniestros ocurridos, que está en la mejor disposición para ayudarles a solventarlos, por medio de arbitrajes u otras formas amigables satisfactorias a todos los interesados.

Diríjanse los interesados al

SECRETARIO

AL COMERCIO

Suspensión del Remate de Mercancías en Aduanas

Las gestiones de la CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA han dado por resultado la suspensión del remate inmediato de las mercancías en aduana de término vencido de bodegaje, habiéndose convenido con el Ministerio de Hacienda lo siguiente:

1. — Las mercancías llegadas a las Aduanas hasta el 31 de Diciembre de 1920, que se encuentren en esas condiciones SERAN SACADAS A REMATE POR LOTES acerca de los cuales se harán las publicaciones respectivas. Por diversas razones tales mercancías no es conveniente ni posible que permanezcan en bodega.
2. — En cuanto a las mercancías llegadas durante el año de 1921, el Ministerio concede un plazo hasta el 15 de Marzo de 1922 durante el cual los interesados PODRAN SOLICITAR PRORROGA DE BODEGAJE que correrá desde esa fecha. Las mercancías acerca de las cuales no se haya solicitado tal prórroga hasta esa fecha serán sacadas a remate sin más demora, pues ello demostrará que no hay intención de desalmacenarlas.
3. — Las solicitudes de prórroga, con indicación exacta de FECHA DE LLEGADA, MARCAS Y CONTRAMARCAS, NOMBRE DE LA MERCANCIA Y RAZON POR LA CUAL SE SOLICITA LA PRORROGA, así como la cantidad y valor de ella, según facturas DEBERAN SER ENVIADAS A LA "CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA" la que ha nombrado una comisión justificadora y, siendo del caso, las transmitirá al Ministerio de Hacienda para su resolución final.

Todos los interesados se servirán tomar nota de lo anterior y proceder sin demora a enviar sus solicitudes a fin de que todas ellas puedan ser resueltas dentro del término indicado.

Dirigirse a

CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

# De interés nacional

San José, 7 Febo. 1922.

Señor Lic. don Carlos Brenes.

Pte.

Estimado señor:

Hasta ayer no leí el folleto publicado por usted con el fin de rectificar conceptos emitidos por mí al discutirse en el Congreso el contrato de empréstito con el Royal Bank. Sírvase, pues, perdonar la tardanza de mi respuesta y aceptar mis agradecimientos por la honra que se ha servido dispensarme.

Quiero hacer constar que yo no atacé a la Administración del señor Aguilar Barquero. Para él y para los caballeros que formaron su Gobierno, los cuales supieron llevar a buen puerto el cayuco del Estado sorteando los arrecifes y el oleaje que dejó la Administración de los señores Tinoco, solo tengo aplausos y respeto.

Reproduce usted el contrato de 2 de marzo de 1920 por el cual fueron reconocidos al Banco de Costa Rica ₡ 503,000-00 que tenía en billetes sábanas como garantía de sumas adelantadas a la Administración Principal de Rentas para fines del servicio público determinados en la Ley de Presupuesto, y hace esfuerzos para demostrar que tal contratación fué bien hecha.

Perfectamente, me doy por convencido de eso, pero aún no me ha convencido usted de la falsedad de este argumento: "Si los billetes sábanas son buenos en manos del Banco de Costa Rica, tienen que serlo también en manos del Royal o de quien los posea", pues comercialmente la operación efectuada con los demás tenedores de sábanas es igual a la del Banco de Costa Rica.

Como en esta cuestión he deseado llegar a un sincero convencimiento, digo con lealtad, aunque con mucho dolor, que según mi pobre criterio el Erario tiene que pagar los referidos billetes y la obligación de perseguir a quienes se hayan aprovechado malamente de ellos para que devuelvan su valor al Estado.

Dice Usted: "el contrato con el Banco de Costa Rica a que venimos refiriéndonos fué publicado en "La Gaceta" de 6 de marzo de 1920. Desde entonces es conocido por todos y no tenemos noticia de que de parte de usted se hiciera oposición al decreto del Congreso número 103, de 16 de agosto de 1920, por el cual fueron aprobados todos los actos ejecutivos del Gobierno del señor Aguilar".

Confieso que por no haber leído La Gaceta a que usted alude

no conocía el Contrato, pero aún conociéndolo, no lo habría entendido, porque la frasecita aquella de "quedan extinguidas cualesquiera otras seguridades" es puro ocultismo comprensible sólo para los iniciados. Si yo hubiera conocido oportunamente el contrato, otra habría sido mi orientación, en el caso concreto, al votar la Ley de Sanción. En cuanto a la aprobación de los actos del Gobierno del señor Aguilar Barquero, yo siempre los habría aprobado aun conociendo el repetido contrato, porque en los actos humanos lo malo no está en los errores del entendimiento, sino en los de la voluntad y ésta fué siempre honrada en ese Gobierno.

Defiende usted hábilmente el Decreto de 6 de marzo de 1920 que cerró las puertas de los Tribunales a las reclamaciones del Royal y Steinvorth. Yo comprendo la dolorosa y valiente acción del Gobierno al dar este paso: fué un remedio heroico con el cual evitó la ruina del Internacional y las tremendas consecuencias que esto habría acarreado. Es más, levantó dilatorias que están dando tiempo al Banco para ponerse en condiciones de responder eficazmente al pago de las sábanas y de los perjuicios consiguientes. Todo eso está muy bueno; pero es imposible negar que tal Decreto es una clara, tangible y flagrante denegación de justicia.

Así como no me han convencido sus argumentos en lo que se refiere a los puntos anteriormente discutidos, tengo que darle por convencido y que rectificar muy gustosamente mis aseveraciones respecto al sobregiro de 1920, diciendo con usted "que lo gastado durante la administración del señor Aguilar no afectó en nada a la que le sucedió... y que, por lo tanto, la difícil situación actual del Erario no es herencia que dejara el señor Aguilar al entregar el Poder".

El mismo señor Chavarría Mora, sucesor de usted, confirma lo dicho en su Memoria de 1920. En el Estado No. 16 de esa Memoria se ve que del 1.º de Enero al 7 de mayo de ese año, en que fué usted el Ministro, las rentas ascendieron a ₡ 6.526.145-52 y los gastos a ₡ 5.679.319-55, quedando un excedente de ₡ 846.825-97 como usted lo afirma. Por esto le felicito muy cordial y sinceramente.

Soy de usted atento S. S.,

Fco. MAYORGA R.

## Nota de duelo

Ayer circuló la siguiente esquela funeral:

NOEMI HIDALGO ARAYA

Ha muerto

Sus padres Buenaventura y Celina de Hidalgo, sus hermanos Emelia, Ventura, Rosa, Hilda y demás familia, al participarlo a usted, le ruegan se sirva asistir a los funerales que se verificarán hoy a las 4.30 p. m. en la Iglesia de la Merced, de donde saldrá el cortejo para el Cementerio General.

San José, febrero 8 de 1922.

El Diario del Comercio al consignar en sus columnas la fatal noticia de esta sentida desaparición, envía a sus afligidos padres, hermanos y demás familia, la expresión de su más profundo dolor.

## El Inalámbrico con México

La Dirección General de Telégrafos de México, atendiendo a las órdenes dictadas por el señor Presidente Obregón, ha procedido a escoger los tipos de las torres radio-telegráficas que serán instaladas en los cinco países de la América Central.

De aquel país avisan que por el momento las cinco Repúblicas harán entre sí sus servicios, obligándose a hacerlo con México cuando quede resuelto un negocio relativo al cable que por el momento dificulta la comunicación con Chapultepec y Centro América.

El Gobierno mexicano ya designó los técnicos que llevarán a cabo las instalaciones.

## EN HONOR DE NUESTRA SEÑORA DE LOURDES

La Congregación de las Hijas de María ha designado para el día 11 del corriente, la celebración de la festividad de Nuestra Señora de Lourdes, que tendrá su verificativo en la Iglesia de la Merced.

Habrán cenas el viernes 10 y el mismo 11 desde las 7 p. m., en el galerón de turnos, organizadas con todo esmero por las señoritas Josefina Rojas y compañeras.

El domingo 12 será la gran Rifa Mensual, a favor de los trabajos de la Iglesia.

## El funeral de ayer n nuestra Basílica

Como ya hemos anunciado efectuáronse ayer con el ritual que señala la liturgia las solemnes exequias fúnebres por el descanso del alma del Supremo Pontífice Benedicto XV, oficiando en la ceremonia el Ilmo. Arzobispo Monseñor Rafael Otón Castro.

El templo estaba sencillamente adornado con crespones negros que pendían de todas las columnas de las naves y en el centro principal se levantaba el regio catafalco.

Asistió todo el Cabildo Eclesiástico, el Seminario, Representaciones del Gobierno, Cuerpo Diplomático y Consular, Hermandades religiosas y gran número de distinguidas familias.

La oración fúnebre estuvo a cargo del Presbítero don Carlos Borge, quien hizo el panegírico de Su Santidad en forma muy amplia y conceptuosa.

# Interesante artículo del Senador Borah

## El plan Hughes. - Peligrosas reservas británicas El anhelo pacifista

El mundo mira con fe hacia la conferencia de Washington, y su confianza y su esperanza han aumentado considerablemente en vista del alentador comienzo que ella tuvo bajo la dirección del secretario de Estado Mr. Hughes.

Al principio de la conferencia hemos visto surgir actos definitivos. Vimos que Mr. Hughes, con una audacia y una claridad sin igual, expuso en una forma concisa y definitiva la proposición norteamericana relativa a los armamentos navales; vimos que Mr. Balfour aceptó la proposición en principio en nombre del imperio británico y que el almirante Kato procedió de igual modo en nombre del Japón, y vimos también que los pueblos de todos los países aceptaron la salvación que se les brindaba. Era la voz universal, democrática y espontánea, que saludaba la proposición norteamericana, no por ser un plan norteamericano, sino porque está destinado a resucitar la esperanza de la vida.

¿Se atreverán los hombres de Estado reunidos a prescindir de esta vez? Predigo que no se negarán a oírlo.

Existen, sin embargo, medios para hacer frustrar las esperanzas que la humanidad ha concentrado en la mesa verde de Washington.

Los hombres de Estado pueden llevar las esperanzas y las imploraciones de sus pueblos a algún gabinete secreto y estrangularlas, pueden falsear las proposiciones de Hughes y darles una forma tal que parezcan tener vida, aunque estén muertas. Si emplean el secreto y aplican el método torcido y deshonesto de intrigas y necesidades que emplearon en Versalles, el mundo quedaría otra vez decepcionado.

Ofrecen este peligro las reservas británicas acerca del reemplazo del tonelaje.

Si bien Mr. Balfour recomendó cordialmente la base general del plan norteamericano, propuso que se encontrasen algunos medios para que siguieran trabajando ciertos astilleros navales, a fin de que, al terminar las construcciones durante diez años, no sea necesario hacer funcionar los astilleros de nuevo para poder empezar la construcción de buques que debieran reemplazar a los que en el intervalo hubieran quedado anticuados.

En este punto, precisamente, Mr. Balfour no se percató del significado verdadero del programa norteamericano. A seguir funcionando los astilleros navales, no habría tal suspensión de construcciones. Por otra parte, el seguir trabajando en algunos astilleros ofrecería a las naciones poco escrupulosas, si las hay, una tentación que no debería existir. Es posible que al cabo de los diez años el mundo resuelva que no desea que se reabran los astilleros.

Contra la ronquera e infecciones de la boca y garganta, 10,000 médicos dicen:



¿Pensó en esto Mr. Balfour? ¿Se le ocurrió pensar que la libertad de los intolerables gravámenes que imponen a los pueblos los armamentos, les agrada a caso a tal punto que desearan continuar en la misma forma y no reemplazar los antiguos buques?

El programa presentado envolverá grandes sacrificios; pero ¿pueden estos sacrificios compararse de modo alguno con los de vidas y de dinero que exigiría a los contribuyentes una guerra, la que tendría forzosamente que sobrevenir si no se pone fin a la rivalidad en materia de armamentos?

Creo que todos están conformes con la proposición de Mr. Balfour de eliminar para siempre los submarinos.

El Japón enunció sus reservas con franqueza e ingenuidad. El Japón tiene ahora la oportunidad de ocupar en el mundo una posición como gran potencia por medio del derecho. Le corresponde elegir y más tarde o más temprano tendrá que decidirse por el camino del imperialismo que conduce a Amerongen y a Ekaterinburg, o el de la paz, de la moral y de la justicia que conduce a mayor felicidad y prosperidad.

Los peritos técnicos están ahora examinando las proposiciones de Mr. Hughes. Emplearán las usuales fórmulas técnicas que tienen por base la experiencia práctica sin tomar en consideración el alma humana. Apreciarán el programa de limitación por la proporción entre las diferentes armadas, pero ¿qué significa esto para los millones que pagan las cuentas?

Estos millones quieren saber por qué las tres grandes potencias navales, que en la guerra han luchado del mismo lado y que pretenden vivir ahora en términos de la más completa amistad, han adoptado los más estupendos programas de armamentos navales que el mundo ha visto. Los pueblos piden que se les conteste a la siguiente pregunta: ¿contra quién están construyéndose estas armadas? Existe solo una respuesta: la Gran Bretaña, los Estados Unidos y el Japón se arman los unos contra los otros. ¿Contra quiénes otros pueden armarse? ¿Temen a Nicaragua, a México, a Liberia? ¿Se vislumbra algún peligro en la América del Sur? Dichos gobiernos negarán naturalmente indignados que se arman los unos contra los otros; pero ¿contra quién se están armando?

Este desmentido es uno de los secretos de Estado que no es secreto del todo, sino una mera decepción. Los pueblos ya no pueden ser adormecidos ni engañados por declaraciones misteriosas de parte de sus gobernantes, los que, en efecto, les ordenan que no averigüen asuntos tan delicados.

Los pueblos exigen que todo esto cese.

Saben que si sus gobernantes no lo hacen, el mundo tendría que desarmarlos o declararse en bancarrota. Ha de desaparecer la pesadilla de la guerra.

WILLIAM BORAH, Senador por Idaho.

## Feria escolar en San Juan de Tibás

El Patronato Escolar de la Escuela de San Juan de Tibás, se permite hacer un llamamiento a los padres de familia y demás vecinos del Cantón, para que contribuyan con su presencia al buen éxito de esta fiesta, cuyo producto se destinará a la compra de ropa para los escolares pobres y a su alimentación durante el tiempo de clases.

Esta fiesta se celebrará los días 11 y 12 del mes corriente bajo el siguiente programa:

### DIA 11 (Víspera)

Desde las 6 p. m. habrá esmerado servicio de café, tamales,

sandwiches, bizcocho, tostes y muchas otras golosinas, en el comedor preparado al efecto en la Escuela. La Marimba Guatemalteca, manejada por cinco artistas heredianos, amenizará la fiesta con escogidas piezas de su magnífico repertorio que satisfarán los gustos más exigentes.

### DIA 12

A las 12 horas se anunciará con bombetas el principio de las RIFAS y como la víspera, habrá servicio de cantina, refrescos, tostes, helados, etc., amenizado todo por la Marimba Guatemalteca.

# LA SOCIEDAD AL DIA

## Viajeros y veraneantes

Para Buenos Aires, República Argentina, saldrá el sábado próximo la distinguida señorita Graciela Esquivel de la Guardia.

—Regresó de Limón, la familia del Barco.

—Se encuentra de paso en Tortuguero, el señor Alex Murray.

—De veraneo en la ciudad de Cartago, regresaron el ingeniero don Ricardo Fernández Peralta, su señora esposa y sus niños.

—Salió para Puntarenas, don Justo A. Facio con su familia.

—En Limón pasa la temporada de verano, la familia Mora-Prestinary.

—Próximamente saldrá para Puntarenas con su señora, el señor Secretario de la Legación Argentina, don René Correa Luna.

—En Alajuela veranea la familia de don Mariano Jiménez.

—Para ese mismo lugar, sale en estos días, don Manuel de Mendiola.

—El caballero peruano don Miguel Benavides, partirá próximamente para Londres.

—En Puntarenas veranea la familia de don Jaime Carranza.

—Procedente de Limón se encuentra en esta capital, don Aurelio Castro.

—Ayer en la mañana salieron para Puerto Limón, don Samuel Kress y su señora doña Ilda de Kress.

—De Alajuela partió para Guanacaste el doctor don Manuel de las Cuevas.

## Enfermos

El estado de salud de doña Rafaela de Villegas, continúa siendo de mucho cuidado.

—Postrado en cama se encuentra, el licenciado don Santiago Durán.

—Ha continuado bastante bien, don Marcial Peralta.

**Lack Hing Lung & Co.**  
15 GIL CONG  
Importadores - Puntarenas

## Aprovechado estudiante de Alajuela que merece una beca de Agricultura

Plutarco Sánchez es un joven alajuelense a quien nos referimos; inteligente, estudioso y capacitado, según opinión de todos los técnicos, para alcanzar una de las becas ofrecidas por el Gobierno de Méjico a estudiantes costarricenses.

Conocemos sus condiciones y aptitudes, no dudando que sus deseos unidos a los nuestros, obtengan el resultado a que se as-

pira para que este joven sea uno de los elegidos, por juzgarle muy merecedor y digno.

El país recibirá en no lejano tiempo, los ótimos frutos de este aprovechado joven, hijo de Alajuela, si se logra conseguir su envío al Exterior, para coronar sus anhelos que también son los de sus profesores y compatriotas.

# MOTORES

eléctricos

de la marca alemana

# A.E.G.

nuevos

precios

muy baratos

# KOBERG & Cía

Almacén eléctrico

# TEATROS

AMERICA. — Hoy a las 20 y media: Fiestas del Centenario en Méjico.

VARIETADES. — A las 20 y media: Hamlet.

TREBOL. — A las 20 y media: Biribí.

MODERNO. — A las 19: final de Los Misterios de Nueva York.

A las 20 y media: El Cachorro de la Pantera Negra.

## El señor Gobernador en Turrubares

Desde el lunes se encuentra el señor Gobernador de esta provincia, don José Luján, en la Jurisdicción de Turrubares, a donde lo llevó el arreglo de un litigio de tierras, entre varios vecinos de aquel lugar.

Probablemente retorne hoy a la capital, satisfecho de haber solucionado este delicado asunto, en forma favorable.

## EN ARANJUEZ ESCASEA EL AGUA POTABLE

Los vecinos de este distrito, se quejan amargamente por la falta de agua.

La Ingeniería Municipal, estudia una forma factible de atender este servicio ampliamente, para lo cual se verán en la necesidad de hacer varias reformas en la cañería.

Límpiese BIEN la boca. Después de cepillarse los dientes todos los días tomad una pastilla

**Formamint**  
PASTILLAS GERMICIDAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

## RINCON LITERARIO

# Soneto

Mañana cuando al cielo tu plegaria  
Vayas a elevar desde el santuario,  
No olvides, te suplico, aquel osario  
De mi tumba desierta y solitaria.

Búscala entre las sombras del olvido  
En el rincón más yermo y desolado  
Donde yace mi pecho desgarrado  
De los vermes en pasto convertido.

Una andrajosa cruz, tosca y ladeada  
Te contará mi pena eterna y loca  
Y a cuyos pies verás marchitas flores.

Riégalas con tu llanto, prenda amada,  
Mas nunca llesves de ellas a tu boca:  
Son veneno mortal de mis dolores.

ARTURO A. GIRALDO

## El Café de Londres

La East Asiatic Steamship Co. por conducto de su Agente General en Costa Rica, nuestro particular amigo Mr. E. M. Nethersole, anuncia que el día 15, próximamente, llegará el vapor AUSTRALIEN a Puntarenas con el objeto de cargar café y otros productos, con destino a Inglaterra. El hecho de que dicha compañía puede hacer mejores condiciones que otras a los exportadores, y también que la moneda inglesa está mejorando notablemente, hará que muchos de nuestros exportadores se aprovechen de esta oportunidad, para reservar espacio en dicho vapor AUSTRALIEN. Se debe tomar en cuenta también, que al embarcar el café por Puntarenas se beneficiará una empresa nacional, que está contribuyendo al engrandecimiento del país.

Tenemos que darle más vida a esta arteria nacional, que nos

comunica con nuestro puerto del Pacífico, porque es nuestra, porque su producto queda en el país, ya en salarios pagados a trabajadores en su mayor parte costarricenses, o ya en contratos con nacionales, y ganancias que no van a engrosar "stocholders" extranjeros.

Por todas estas circunstancias, llamamos muy particularmente la atención de los exportadores de productos, que hagan sus embarques por Puntarenas.

Con la llegada del AUSTRALIEN, se inaugurará para el servicio de la East Asiatic en Costa Rica, el cual reportará grandes ventajas al país.

Quien desee más informes sobre este vapor, y datos acerca de la verdadera situación actual del mercado de café en Inglaterra, puede dirigirse al Agente de la Asiatic Steamship Co., Mr. Nethersole.

## Atavismo

El maravilloso influjo de la herencia y del atavismo se halla admirablemente reproducido en la creación, que con el título de EL CACHORRO DE LA PANTERA NEGRA, acaba de hacer la bella y delicada Florence Reed. En un momento dado revive en una persona su maligno pasado ancestral, que im-

prime a su voluntad un rumbo que quizá no quisiera trazarse. La referida cinta, que esta noche se estrena en el TEATRO MODERNO, en la función de Moda, es una obra llena de constante interés, que atraerá una inmensa concurrencia a ese centro de buen gusto.

A las 7 p. m. se proyectará el final de LOS MISTERIOS DE NUEVA YORK, y mañana a las 8 y 30, se reprizará EL TREADOR, cuyo estreno el miércoles, fué saludado con un lleno completo.

## Se pide la retirada de las tropas americanas

Se ha pedido al Congreso que entable negociaciones, para que los Estados Unidos retiren las tropas americanas que se encuentran estacionadas en Managua.

MONITOR. — El azul sin rival fabricado por el sistema francés, y por un francés en Estados Unidos.

225

## The East Asiatic Company Inc.

(Servicio de Vapores)

El vapor "AUSTRALIEN" llegará a Puntarenas el día 13 de Febrero aceptando carga con destino a:

LONDRES — HAVRE — AMBERES  
ROTTERDAM — HAMBURGO — COPENHAGEN etc.

y con conocimiento de flete directo con destino a otros puertos de ESCANDINAVIA.

Para más informes dirigirse a  
E. M. NETHERSOLE,  
INTERNATIONAL COMMERCIAL AGENCIES  
Apartado 636 — SAN JOSE — Teléfono 825

ESTE HOMBRE DA FELICIDAD A VUESTROS PIES

## Doctor Ernesto de Zúñiga

QUIROPEDISTA

DE LA FACULTAD DE SANTIAGO DE CHILE

AVISO a la distinguida sociedad y al pueblo de San José, que habiendo operado a varios eminentes médicos y respetables personas, entre ellas varias distinguidas damas, con resultados muy satisfactorios, que permaneceré pocos días más en esta hospitalaria capital, para seguir dando término a mi gira al rededor de las Américas.



ESPECIALISTA: en extracción de CALLOS, CLAVOS, JUANETES, OJOS DE GALLOS, EMPEDRADURAS, DUREZAS, UÑAS ENCARNADAS, ETC., ETC.

Operación rápida y sin dolor alguno, pudiendo calzarse inmediatamente después de la extracción.

Atiendo llamados a domicilio.

Si quiere mayores referencias, solicítelas.

Dirección Hotel Metrópoli. — Teléfono 861.

PARA EL DOLOR DE CABEZA



PIDA OBLEAS CEFALICAS EN TODAS LAS BOTICAS

## LIBRERIA ESPAÑOLA

ALMANAQUES

BAILLY-BAILLIERE y AÑO EN LA MANO para 1922  
Las órdenes por correo son despachadas inmediatamente

CELEBRIDADES ESPAÑOLAS

# José Zorrilla

¿Fue Zorrilla un poeta cristiano de fe sincera o hizo, por el contrario, alardes de irreligiosidad, como contra viento y marea han sostenido algunos mal aconsejados y peor documentados críticos?

La demostración es que basta leer sus obras.

Dice Zorrilla:

"Ni lo que fué me angustia, ni  
(el porvenir me espanta;  
No sé más que hacer versos; y  
(porque más, no sé,  
Mientras en pie me tenga, con  
(voz en la garganta  
Mis versos a mi Patria y a Dios  
(consagraré.  
Cuando me falte tierra don fijar  
(mi planta,  
Cuando me falte cielo donde to-  
(tomar la luz,  
Tras tanta gloria efímera, tras ex-  
(periencia tanta,  
Ni faltará a mi alma de Cristo  
(la fe santa,  
Ni fosa en que me entierren a  
(sombra de una cruz."

Y no solamente en sus versos, sino en el prólogo de una de sus obras, escribe:

"Cuando niño, solo y descorazonado lloraba yo, sobre mis pobres versos, pensando en que jamás llegaría un día en que recibiesen el honor de ser impresos y menos, celebrados; volvía mis ojos arrasados de lágrimas a la imagen de María, invocando su auxilio para que me ayudase a conseguir una gloria profana: que era la ambición de mi juventud... Si yo lograra — decía yo a la Virgen de mi infantil desvarío —, si yo lograra un gran nombre, que me diese crédito para con mi nación, cantarías tus alabanzas en versos apasionados y cadenciosos, y mi voz la derramaría sobre la atención de mi pueblo, con una majestad y una armonía semejantes a las de un río fecundador que conduce sus ondas por las llanuras de una vega cubierta de flores.

¿Y quién dice que Dios no ha otorgado al hombre el cumplimiento de la pueril ambición del niño, para que el hombre cumpla a su vez, la oferta que el niño hizo a su divina madre?

Así fué Zorrilla, cumplió su promesa; y la cumplió escribiendo uno de sus más bellos libros: "Poema", dedicado a la virgen, y que ocupará lugar preferente en la literatura épica castellana."

He copiado las anteriores líneas, para que se vea de un modo claro, cuales fueron las ideas religiosas del poeta, que hoy, como dije al principio, pretenden algunos negarle, fundándose en nimiedades y pequenezes.

Algunos años más tarde, escribe Zorrilla:

"Yo tengo lástima y no miedo de un siglo que proclama la libertad y no osa decir lo que cree su conciencia por un temor pueril y ridículo, quimera que sólo existe en su imaginación asustadiza, cuando en su conciencia y en su experiencia, está plenamente convencido de que "sin fe, sin creencias, sin religión", no hay prosperidad pública, ni felicidad doméstica, ni ciencia ni civilización, ni libertad.

¿Por qué, pues, avergonzarse de practicar los preceptos o devociones de la religión en que se

ha nacido? Por qué esconder en el fondo de la familia y relegar a la soledad de la alcoba las demostraciones de una fe, a la que no podemos menos de volver los ojos en las tribulaciones de esta vida de tránsito que arrastramos sobre la tierra".

No puede haber declaración más valiente de religiosidad.

"Poeta religioso fué Zorrilla, no cabe dudarlo", exclama Alonso Cortés, que ha estudiado quizá como ninguno la figura del gran poeta; y Menéndez y Pelayo, en su famosa "Circular a todos los países que hablan castellano", decía:

"Zorrilla fué más popular que poeta alguno; fué para la mayor parte de nuestro pueblo "su poeta", el poeta por excelencia, el que más fiel y hermosamente sabía representar su ideal, y arrullarle con las canciones y consignas de un pasado glorioso: en suma, Zorrilla fué un poeta grande entre los más grandes que España ha producido en nuestro siglo... nuestro último poeta nacional".

Es más, Zorrilla afirma en su testamento, "que ha vivido y morirá cristiano, por convicción de que la doctrina de Cristo, si la siguiéramos los que nos damos por cristianos, bastaría para hacer un Paraíso de la tierra".

En la introducción de su "Poema" a La Virgen, dice así:

Voy a contaros la divina historia  
De una mujer a quien el alma mía  
Adora, y de quien son nombre y  
[memoria  
Objetos para mí de idolatría.

Templo es mi corazón en donde  
[mora;  
La conocí y la amé desde tan niño,  
Que de mi infancia dividí la au-

[rora  
Entre mi madre y ella mi cariño.

¡Y con cuánta belleza descrip-  
tiva pinta el lugar del nacimiento  
de María!

"Por entonces de un valle en la  
[Angostura  
Entre el Monte Tabor y el del  
[Carmelo,  
Yacía Nazaret, aldea oscura  
Por un arroyo hendida, que fres-

[cura,  
sombra y fertilidad daba a su  
[suelo.  
Sus remansos ceñidos de espa-

[dañas,  
Umbrosos sauces y sonoras cañas,  
Eran abrevaderos de palomas,  
Y huertos mil ornaban sus monta-

[ñas  
De uvas cargados y fragantes po-

[mas.  
Basta y sobra lo dicho, para  
convencerse de que Zorrilla fué  
poeta cristiano. Cristiano y patriota,  
como el mismo escribe en dos  
renglones que son todo un  
poema hermosísimo, y, son tam-  
bién el carácter entero de Zorri-  
lla:

"Cristiano y español, con fe y sin  
[miedo,  
Canto a mi religión, mi patria  
[canto".

José Figuer del Valle

**MENTOLTYMOL**  
Sana, calma,  
alivia, cura.  
DE VENTA EN LAS  
BOTICAS 404

EN NUESTRAS OFICINAS

Visita del señor Vázquez

Ayer tuvimos el gusto de recibir en nuestras oficinas la agradable visita de don R. Vázquez R., representante en Centro América de la casa neoyorquina Painker Art Co., galería artística de ampliaciones y pinturas, casa sólidamente recomendada cuyos trabajos hemos visto y certificamos que son verdaderamente notables, hechos con arte y fidelidad dignas del mejor elogio.

el señor Vázquez permanecerá en esta capital durante unos tres meses y su correspondencia podrá dirigirse al apartado 379 de nuestro casillero postal. La casa representada por nuestro visitante es indiscutiblemente de lo mejor que nos ha venido, según hemos observado por los muestrarios que tuvimos a la vista.

Saludamos al señor Vázquez y nos complacemos en desearle el mejor éxito, que indudablemente obtendrá, en sus negocios.

**EL FAMOSO  
CAMPEON MUNDIAL  
MR. ALADAR**

Entre nosotros se encuentra el competidor del coloso Maciste, vencedor en el torneo internacional de Budapest en 1912, quien pronto hará su representación con el espectáculo más sensacional.

Es Mr. Aladar, uno de los hombres más fuertes del mundo, de una construcción extraordinaria, exhibirá en uno de los teatros de esta capital sus diferentes actos de fuerza de resultados verdaderamente maravillosos.

Ha recorrido todo el mundo causando gran sensación en los círculos europeos y norteamericanos, ea cuyos centros es conocido por el coloso Aladar, único en su género.



**El Sanatogen  
Conserva el Vigor  
y la Energía**

El Sanatogen es la combinación científica de los mismos elementos vitales naturales que hacen gastar con exceso el demasiado trabajo, preocupaciones o enfermedades.

El Sanatogen fortalece el cerebro y regulariza el sistema nervioso que dirige todas las funciones orgánicas.

Así, pues, el sistema nervioso en perfecto orden, representa una mente sana, una digestión perfecta, un apetito envidiable, los miembros ágiles, las pupilas brillantes, la faz placentera, cuando se ha pasado del medio siglo en este mundo.

23,000 médicos lo han aprobado por escrito. Muchos más lo prescriben con éxito a sus pacientes. Millares de personas han encontrado en el Sanatogen la salud perdida.

La mejor prueba es la práctica. Empiece hoy la prueba práctica. Lo demandan su salud y bienestar.

La popularidad y eficacia del Sanatogen han hecho aparecer varios substitutos con nombres semejantes. Rechácelos. Recuerde bien el nombre SA-NA-TO-GEN fabricado únicamente por

THE BAUER CHEMICAL Co., Inc.  
100 Irving Place, New York  
En las Burnas Farmacias



RECOMENDADO POR 23,000 MÉDICOS

Anúnciese en este DIARIO

**EL KIPSOL**  
Preserva y Cura  
**CATARRO**  
a la **CABEZA**  
**GRIPE**  
**TOS**  
DOSIS  
2 a 7 Píldoras  
al día.  
1 Píldora  
cada hora.  
BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS  
Y EN TODAS FARMACIAS

Representantes en Centro América: J. PAULY Y CIA.  
Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

## México produjo más plata que los Estados Unidos

Los datos oficiales que se han recibido en esta capital, procedentes de los Estados Unidos, sobre la producción mundial de plata en el año próximo pasado, arrojan una proporción de un 38.6 por ciento producido por nuestro país, con lo cual quedó colocado como el principal productor en el mundo.

Después de México fueron los Estados Unidos, los que produjeron un porcentaje mayor y así sucesivamente siguen el Canadá y otros países, calculándose sin embargo una reducción en relación con el año anterior, de trece millones de onzas de plata, lo cual se atribuye a la crisis minera que se registró el año pasado.

En cuanto a la reducción de lo producido en México, entre los dos años, hay un promedio de cuatro millones de onzas, como se verá por la tabla comparativa que publicamos a continuación:

"En 1921, México, 62 millones de onzas; Estados Unidos 50 millones de onzas; Canadá, 10 millones de onzas y otros países, 39 millones de onzas. En 1920, México, 66.7 millones de onzas; Estados Unidos, 55.4 millones de onzas; Canadá, 12.8 millones de onzas, y otros países, 39.3 millones de onzas".

En seguida la estadística, de donde hemos tomado los datos anteriores, acusa un consumo de 197.500,000 de onzas de plata durante el año de 1921, distribuyéndolo como sigue:

"Para usos artísticos en los Estados Unidos, 18 millones; Casa de Moneda en los Estados Unidos, 50 millones; comprado por el Gobierno mexicano, 5 millones; usos artísticos en Inglaterra, 2.5 millones; embarques de Inglaterra para la India, 36 millones; embarques de Estados Unidos para la India, 5.3 millones; embarques de Estados Unidos para China y países del lejano Oriente, 40 millones; embarques de Inglaterra a China y el Lejano Oriente, 18.5 millones; compras de los Estados Unidos para usos ignorados, 22.2 millones".

En el mismo informe se hace la aclaración de que la diferencia entre los 161 millones producidos y los 197 millones que se consumieron en el mismo año, fué cubierta con la desmonetización que se llevó a cabo de la plata acuñada que se exportó de Alemania para Nueva York y también la que llevó a cabo el Gobierno inglés.

## Una nueva guerra mundial para 1926

LA PREDICE UN CELEBRE ASTROLOGO INGLES

LONDRES. — La Conferencia de Desarme que está para terminar en Washington, no tiene, sin duda, significación alguna para el astrólogo "Sepharial", por lo que respecta a la estabilidad de la paz mundial, pues dicho explorador de los cielos e intérprete de los astros, acaba de publicar en el Boletín Inglés de Astrología, un artículo en el que predice una nueva conflagración bélica mundial para el año 1926 que se iniciará por un reino anglo-sajón contra una alianza bolshéviki-mahometana.

"Sepharial" trata de probar en su artículo su aserto, por medio de intrincados mapas y planos celestes y explicaciones de conjunciones planetarias, movimientos estelares, etc. El escritor se rehúsa escribir horóscopos sobre personalidades mundiales y hace referencia tan solo de paso, a varias terribles cosas que ocurrirán durante los próximos cuatro años. El año de 1926 dice que está destinado a "sacudir al mundo en sus cimientos, física y políticamente". Dicho año coinci-

de con la conjunción de los planetas Marte y Mercurio en el horóscopo del mundo.

Haciendo un resumen de las predicciones de "Sepharial", para ese año, el mundo tendrá entonces las siguientes calamidades: plaga, hambre, inundaciones, siniestros marítimos, motines populares, revoluciones y en fin, que la humanidad se verá grandemente diezmada.

La lista de calamidades termina con el Armagedón y la entrada triunfal, seis años después, del Elegido y Poderoso de Israel.

El conflicto mayor y final se llevará a cabo contra el mahometanismo y el bolshevikismo aliados y la lucha se desarrollará en dirección de Palestina, librándose el combate final al norte y occidente de Jerusalem. Cuatro grandes potencias se unirán contra las fuerzas anglo-sajonas de todas partes de la tierra. El astrólogo predice la victoria anglo-israelita, y, en 1932 se iniciará la paz universal para siempre.

## EL CARMELO

Se ha trasladado a la Avenida Central frente al Mercado, Edificio Amerling

Novedades, Artículos de Fantasía,  
Joyería, Objetos Religiosos, etc.

ES LA CASA QUE VENDE MAS BARATO

377

# AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** — 20 palabras o menos, C0.75 por inserción. Exceso. — 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

**HILO.** — Hilo Blanco No. 10 de 100 yardas a C 24.00 gruesa. Otros números a C 18.00. Carruchas de 400 yardas a C 60.00 gruesa. Vende Juan Guillermo Zamora, frente a la Estación del Atlántico. 356.

**BUENA oportunidad.** — Ganga. Precio más bajo en el país. Alambre de púas para cercas vende Aaron Asch, 25 varas al Sur de la Proveedora. — 372 E.

**BUEN NEGOCIO.** — Se vende una magnífica finca de bananos, garantizando una producción no menor de cinco mil racimos mensuales. Para precio y condiciones entenderse con

Ricardo Mora Fernández  
371 E.

**SES VENDEN** dos coches americanos propios para el campo y cauro victoria muy cómodas y livianas o se cambian por propiedades en esta ciudad. Para informes, Víctor J. Zúñiga. — Apartado 66. — 357 E.

**CON GARANTIA** hipotecaria de primera clase se solicitan C 10.000-00 a un año plazo. La propiedad vale C 40.000-00 y está en esta ciudad. Entenderse en esta Administración. 324 E

**SE ALQUILA** un hermoso local en los altos de La Alhambra, contiguo a las oficinas de la Cámara de Comercio. Servicio interior. Entenderse con Pagés & Cía. — 335 E.

**DOS APARATOS PARA FUMADORES.** Preciosos (Smoker's Stands). Muy apropiados para el hogar, para clubs, etc. Se venden MUY BARATOS. Verlos en estas oficinas.

**ALGUNOS ARTICULOS PARA REGALOS** y una gran cantidad de bonitas joyas, etc. se venden a PRECIO DE QUEMA. Agente debe partir y necesita vender muestrario. Gran variedad. Acuda Ud. a las oficinas de este Diario y véalas. Leontinas para reloj, anillos, prendedores, navajitas de fantasía, collares imitación perlas, peinetas de gran lujo (fantasía) y gran número de artículos que le gustarán. CUALQUIERA LE COSTARA EL CINCUENTA POR CIENTO DE LO QUE TENDRIA QUE PAGAR EN OTRA PARTE. Esto es SEGURO. — 362 E.

**MARIANO STRUCK.** tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

**MUEBLES DE OFICINA.** — 1 escritorio charolado, sillas, mesas, etc., se venden muy baratos. En estas oficinas se podrán ver. Precios de ocasión. — 364 E.

**AUTOMOVIL FORD** de dos asientos en perfecto estado para médico o finquero, se vende a mitad de precio, o se cambia por uno de 5 pasajeros moderno. Apartado 112. — 353 E.

**SE ALQUILA** la espaciosa casa de doña Rosa v. de Esquivel contigua a la tienda de don Narciso. — Informes: Narciso Esquivel hijos. — 354 E.

**ESCRITORIO CHAROLADO.** Bonito. Magnífico estado. Se vende por mitad costo. También silla para el mismo, barata. Oficina DIARIO DEL COMERCIO. No. 369 E.

**BASAS DE GUACHIPELIN,** de metro y medio y de un metro. COMPRA La Pacific Lumber Co. Ltd. 100 varas al Sur de El Mar. Calle del Tranvía al Pacifico. No. 370 E.

**VENDO** en condiciones ventajosas, mi casa de habitación sita en la Avenida Central. No. 329 E Alfredo Mata

**ALQUILO** locales para comercio en la Av. la., 75 varas del Mercado. Dr. Eduardo Montealegre. 368E.

**LAUREL** tablilla para forro, gigantones, tabla, tabloncillo, traslapo, etc., etc., encontrará en el depósito de Saravia, 150 varas al Sur de Catedral. 260 E.

**PULPERIA Y Taquilla** se vende por tener que ausentarse el dueño. — Apartado 1158 — 367E.

## CELEBRIDADES ESPAÑOLAS

### Nuevo libro

Nuestro amigo el Ingeniero don José Figuer del Valle va a publicar dentro de breves días un tomo en el que ha compendiado todas sus publicaciones hechas en el "Diario del Comercio" bajo el epígrafe de Celebridades Españolas. Este libro llevará un prólogo de don Valeriano Fernández Ferraz, otro de don Joaquín García Monge y algunas palabras del señor Seminario, Cónsul de España.

Esperamos poder referirnos más extensamente a la obra del señor Figuer en cuanto ésta vea la luz pública. Desde ahora adelantamos nuestra felicitación al autor.

### VISITA POSPUESTA

La visita proyectada por los obreros cartagineses a sus camaradas de Alajuela ha sido pospuesta, por dificultades de última hora, para el 15 del corriente mes de febrero.

Para ese día los obreros alajuelenses han dispuesto una cordial y fraterna recepción a sus visitantes y camaradas.

### Por el Idioma Francés

Lista de premios otorgados (por segunda vez) por la asociación "Alliance Française" de París por el intermediario del Honorable señor don Paul Serre, Cónsul de Francia, a los mejores alumnos de las clases de francés en los establecimientos de enseñanza secundaria de Costa Rica.

#### Escuela Normal de Heredia

- 1o. Silvestre Quesada . . . . .
- 2o. Bolívar Alfaro
- 3o. Ramiro Hernández
- 4o. Paulino Chaverri
- 5o. Dora Herrera

#### Liceo de Costa Rica

- 1o. Jorge Vargas Méndez
- 2o. Raúl Coto Lizano
- 3o. Ramiro Alvarado Frouard
- 4o. Emilio Valverde Vega
- 5o. Carlos Alberto Quesada Vargas

#### Colegio de Señoritas

- 1o. Hortensia Echeverría
- 2o. Ana María Gómez
- 3o. María del Socorro Vargas
- 4o. Mahuelita Carranza
- 5o. Luz Coto

#### Convento de Nuestra Señora de Sión

- 1o. Ivonne Fallas
- 2o. Margarita Terán
- 3o. Margarita Llobet
- 4o. Teresa Fernández
- 5o. Consuelo Reuben

#### Instituto de Alajuela

- 1o. Angela Castro
- 2o. Rosa María Cabezas
- 3o. Herminia Herrera
- 4o. Emmanuel Solórzano
- 5o. Francisco Ruiz

#### Colegio de San Luis Gonzaga en Cartago

- 1o. Hernán Lachner
- 2o. Carmen Hernández
- 3o. Manuel Lachner
- 4o. Luis Demetrio Tinoco C.
- 5o. Leticia Bejarano

## VERME--OL

Para las lombrices  
Sabe a yerbabuena

227

BOTICA ORIENTAL

## LA CASA FRANCESA

Acaba de recibir y ofrece a su numerosa clientela:  
VINOS: BLANCO, VARIAS CLASES, TINTOS, VARIAS CLASES, EN BARRILES; SUPERIOR CALIDAD COGNAC FROMY LOGERE — GRAN VARIEDAD DE CONSERVAS — LAS FAMOSAS GALLETAS OLIVET ACEITE DE COMER EXTRA FINO Y BARATO — VINAGRE DE VINO BLANCO PURO — PUROS DE LA HABANA Y JAMAICA Y LOS FAMOSOS CIGARRILLOS HABANOS JOSE GENER. 365

Frente a la Botica de Mariano Jiménez.

FRANCISCO DIAZ F. — Gerente.

### Para mayor comodidad

de las personas que deseen asistir a los festejos que en honor a la Virgen de Lourdes tendrán lugar en San Joaquín de Flores el día 11 de Febrero corriente, el Ferrocarril de Costa Rica ha resuelto correr ese día un tren extraordinario que saldrá de San José para San Joaquín a las 7.30 horas (7.30 a. m.) y de regreso saldrá de San Joaquín a las 20 horas (8 p. m.), haciendo paradas en las estaciones de tránsito para recoger y dejar pasajeros. Los precios serán los corrientes. 401

### SOLDADURA CRISTAL

Para vidrio, porcelana y piedras preciosas y "Radiol" para pulir y dejar como nuevos los metales. Unico expendedor para Sur y Centro América, M. A. Carvajal de Castro. Depósitos: Librería Alsina, Librería Lines "El Carmelo" "La Proveedora", Boticas de Mariano Jiménez y Astorga; en Heredia: Eloy Ramírez, "La Joya"; en Alajuela: Botica del Mercado. 402



Para la temporada del campo REALIZAMOS un saldo de zapatillas y botas para señora a ₡ 10.00, ₡ 12.00 y ₡ 15.00 todo cosido. — VISITENOS. — 18.

### ALBERTO MADURO L.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfín: "LUZ SUPERIOR" Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

### EL COMETA

Taller de Fundición

Se vende una rueda pelton de 24 pulgadas diámetro, 24 yardas cañería de 10 pulgadas diámetro. Un trapiche de 8 x 10 y otro de 10 x 13 y otro de 6 pailas de varios tamaños.

Apartado 239. 13

MARTIN Y MEDINA

El Almanaque para 1912 es indispensable para Usted

Busque el suyo antes que se agoten

₡ 0.25 ₡ 2.50 doc. ₡ 18.00 el ciento



Imprenta

MARIA v. de LINES

San José, Costa Rica

Apartado 101

Teléfono 255

### TEATRO MODERNO

JUEVES DE MODA

A las 7 p. m. Gran final de

LOS MISTERIOS DE NEW YORK

A las 8.30 p. m. Estreno de arte!!

EL CACHORRO DE LA PANTERA NEGRA

Por Florence Reed

Selecta audición por la ORQUESTA DE REPETTO

### MADERAS PARA MUEBLES

CAOBA, CEDRO, CRISTOBAL Y GUAYACAN

Ordenarlas donde

### FERNANDO CASTRO

### AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CASIMIRES INGLESES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero. No. 7

### MOVIMIENTO DIARIO

#### Nacimientos

Rosa Zúñiga.  
—Aurelia Zúñiga.  
—Alfonso, de Francisco Moya y Engracia Barrientos.  
—Adriano, de Bienvenido Moya y Adela Villavicencio.  
—Manuel Alfredo Rojas.

#### Defunciones

No hubo.

#### Pasaportes

Andrew H. Wick, yanki, para Cristóbal.

Imprenta MARIA v. DE LINES, San José.

T & HNS.

### "LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT  
Conciertos — Esmerado servicio

José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas

# za Traube

IGUALADA  
POR NINGUNO  
395